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党的十八大以来，习近平总书记五次考察湖北
武汉，三次来到光谷，强调要加快实现科技自立自
强。

“光谷始终牢记嘱托、感恩奋进，接续创业、拼搏
赶超，闯出一条实力跃升、创新突破、颜值蝶变的高
质量发展之路。”6月27日，市委常委、东湖高新区工
委书记杜海洋在“加快推动‘三个优势转化’，重塑新
时代武汉之‘重’”主题报告会之“武汉新城·世界光
谷”专场报告会上说。他介绍，光谷之“重”，重在科
技竞争力、产业引领力和人才吸引力。

随后，中国信科集团党委书记、董事长鲁国庆，
长飞光纤执行董事兼总裁庄丹，华工科技党委书记、
董事长马新强，高德红外董事长黄立，达梦数据库创
始人、董事长冯裕才，禾元生物董事长、总经理杨代
常，北京大学武汉人工智能研究院执行院长吴志强，
武汉人工智能研究院院长王金桥分别登台，分享了
对总书记三次在光谷强调科技创新的感悟、努力实
现高水平科技自立自强的生动实践，解析了加快把
科教人才优势转化为创新发展优势，为建设世界光
谷赋予澎湃动能的密码。

“总书记的嘱托给了我巨大鼓舞”

报告会现场，马新强讲述了他跟习近平总书记
的两次“面对面”：第一次是2013年7月在光谷展示
中心，第二次是 2022 年 6 月 28 日在华工激光。他
说，总书记在现场强调的话言犹在耳，“殷殷嘱托给
了我巨大鼓舞”。

“对比总书记前两次来光谷的讲话及历年关于
创新驱动、关于科技自立自强的论述，2022年6月28
日这次，我的个人感受是更深刻、更深入、更深切。”
马新强告诉长江日报记者。

他认为，三次来光谷，总书记要求从“把关键技
术掌握在自己手里”到“关键核心技术必须掌握在自
己手里”再到“把科技的命脉牢牢掌握在自己手里”，
可以说一次比一次迫切。2022年6月28日，在提到
突破“卡脖子”关键核心技术时，总书记用到了“刻不
容缓”四个字。这一次，总书记明确提出发展的独立
性、自主性和安全性。“我们科技自立自强最终就是
要实现这三性。”马新强说。

马新强说，这11年，我国发展面临的国内外环
境已经发生了深刻复杂的变化，在单边主义、保护主
义上升的大背景下，科技创新面临的形势逼人，挑战
逼人，使命逼人。在全球经济格局深度调整的大背
景下，谁掌握科技竞争的制高点，谁就掌握了发展的
主动权。

“这就需要我们把握大势、抢占先机，直面问题、
迎难而上，瞄准世界科技前沿，引领科技发展方向，
勇做新时代科技创新的排头兵。”马新强表示。

马新强自豪地说，华工科技通过自主创新、协同
创新在国内率先突破了一批核心技术，先后诞生了
60 多项“中国第一”，成为中国激光产业的一面旗
帜，从一家年营业额不足7000万元的校办企业，成
长为中国光谷的“百亿军团”之一。

庄丹表示，习近平总书记三次考察光谷，主题相
同又不同，相同的是科技创新的主旋律始终不变，不
同的是其要求和外延更高更广：2013年强调创新驱
动发展战略，科技是强盛之基；2018年强调科技自
立自强；2022年还强调科技自立自强是国家安全之
要，强调国家发展的独立性、自主性和安全性，强调
国际竞争新优势。这三次重要的视察和讲话，长飞
都是亲历者、见证者和践行者。“总书记叮嘱我们，核
心技术、关键技术、国之重器必须立足于自身。让我
们至今都深受鼓舞。坚持科技创新，做强‘自己的东
西’，亦是长飞至今的坚持。”庄丹说。

习近平总书记在2018年考察光谷时来到中国
信科集团并发表重要讲话，他强调：“具有自主知识
产权的核心技术，是企业的‘命门’所在。企业必须
在核心技术上不断实现突破，掌握更多具有自主知
识产权的关键技术，掌控产业发展主导权。”当时的
场景，鲁国庆历历在目，总书记的嘱托也深深刻在了
他的脑海里。鲁国庆表示，总书记的这次讲话深刻
梳理了信息科技行业发展逻辑，深刻指明了中国信
科未来发展方向，在中国信科可持续发展进程中具
有里程碑意义，是企业发展的根本遵循。

黄立说，他清楚地记得，2013年7月21日下午，
总书记来到光谷展示中心，在高德红外展台驻足10
多分钟听取汇报。时隔11年，每每回想起，他内心依
然激动不已。参观结束后，总书记发表重要讲话指
出：“我们这么大的国家，不能做其他国家的技术附
庸。关键技术要靠自己。”黄立回忆道，当时高德红外
芯片的研发正进行到关键期，已经投入了数亿元，还
未取得突破。“是总书记的鼓励，坚定了我们自主创新
打造‘中国红外芯’的决心和信心。”

科技自立自强，实现从“跟跑”到“并跑”
再到部分“领跑”

长飞不仅掌握了预制棒、光纤、光缆全部生产关
键技术，还自主生产制造设备，甚至连源代码也是自
主编写。报告会上，庄丹形象地说：“我们的碗里不
仅装自己的粮食，连碗都是我们自己做的。”

“技术创新无止境，我们积极布局以空芯光纤、
多芯光纤为代表的下一代新型光纤的研发，处于全
球领先水平。”报告会现场，庄丹向观众展示了长飞
新近成功研发的空芯光纤。

“这不仅是光纤通信技术领域的一次重大创新，
也是下一代光通信的颠覆性技术。未来，空芯光纤
有望应用于长距离通信、金融高频交易、数据中心和
云计算等各大领域。”庄丹介绍，光在空气中比在玻
璃中传输速度更快，使用空气纤芯替代玻璃纤芯，具
备超大容量、超低损耗、超低时延的特点。最新研究
显示，它的时延可以有效降低40%。

庄丹说，这些年来，长飞公司坚持创新驱动发
展，在核心技术方面不断取得突破，实现了技术跟跑
到并跑，再到部分领跑的成功转变，以科技自立自强
铸就全球第一。

在国际市场上，光谷企业长袖善舞，主导了一些
行业的全球话语权。

鲁国庆介绍，2022年，中国信科集团主导制修
订国际标准123项，累计提交5G国际标准提案超2
万篇，5G标准必要专利披露数量全球排名前八。迄

今为止在全球申请专利超4万件，授权专利超2.2万
件，发明专利占比90%，有效发明专利拥有量在央企
保持领先。

“而且专利运营首次突破西方封锁，收取全球头
部手机厂商专利许可费用达数亿元，今年4月，又在
德国赢得对三星的标准必要专利诉讼，该专利几乎
覆盖三星全线产品，助力中国在全球信息通信行业
高水平竞争中持续提高声量。”鲁国庆说。

“华工科技从十几年前通过‘全球买’集成创新，
到现在自主创新、协同创新实现‘全球卖’。”马新强
分享了一个在德国打破“德国制造”迷信的故事。德
国客户哈拉尔德告诉马新强现在在德国上网搜索激
光加工装备，华工科技的多个产品排在首页，极佳的
产品及服务口碑最终打动了迷信本国制造的德国
人，近几年在德国销售规模年年翻倍，并带动欧洲市
场近两年强劲增长超80%。

共享存储集群技术是提升数据管理高可用和高
性能的关键，在金融、通信、电力能源等关系国计民
生的行业应用广泛，被誉为数据库技术的皇冠，一直
为国外厂商所独占。冯裕才介绍，达梦致力于打造
中国的世界级数据库，经过15年潜心钻研，终于实
现数据库共享集群技术“零”的突破。目前，达梦核
心源码自主率百分之百，深度服务于国家重大工程、
金融、通信、电力等关键行业。

报告会现场，多位企业家讲述了涉足“无人区”，
开辟“新赛道”的故事。

人血清白蛋白俗称“黄金救命药”，在临床上大
量使用，通常从血浆中提取。我国受制于原料供应，
长期依赖进口，而重组人血清白蛋白是一个世纪难
题。杨代常介绍，禾元生物经过艰苦研究，成功实现
从稻米中提取高纯度人血清白蛋白。国外权威机构
评价，“该技术就像从大头菜中挤出血一样，不可能
的事变成了可能”。

脑机接口是最重要的未来产业之一，也是中西
方争夺的科技制高点。黄立表示，高德集团旗下衷
华脑机公司，研制成功世界领先的65000通道、双向
植入式脑机接口，经院士专家组鉴定达到国际领先
水平，入选2023年度中国脑机接口十大进展。

武汉人工智能研究院研发出全球首个千亿参数
全模态大模型“紫东太初”，院长王金桥介绍，研究院
完成了从1.0到2.0版本的迭代升级，在语音、图像和
文本三模态的基础上，增加视频、信号、3D点云等模
态。今年，研究院将再次迭代升级，发布3.0版本。

在人工智能赛道上，北京大学武汉人工智能研
究院则另辟蹊径。其执行院长吴志强介绍，有别于

“大数据”“大算力”驱动的大模型，北武院正在构建
一个由“U-V 价值函数”驱动的“通用人工智能平
台”，且取得突破性的进展。

高层次人才、市场化机制、研发投入、宽
容环境等推动创新发展

6月27日，位于光谷科技三路的华工科技光电
子信息产业研创园一期项目正在如火如荼地建设
中，预计明年正式投产，用于研发生产硅光模块、下
一代光模块、车载超级网关和移动式储能等产品。

“作为武汉新城中轴线十大重大项目之一，未来
将有更多从0到1的原创性科技成果在这里诞生！”
对此，马新强充满自信。

25年前，华工科技成立伊始，马新强就下定决
心，一定要撕掉“校办企业”的标签，走市场化之路。
依靠高校强大的科研能力和丰富的人才资源，同时
明晰产权、弱化行政属性，增强企业发展后劲。2021
年，华工科技完成校企分离关键一跃。

马新强介绍，华工科技在集团层面着力推进中
央研究院建设，积极整合创新资源，聘请24位院士、
专家担任公司“智囊”，与20多家高校、创新机构、智
库和企业签约协同推进光电子信息产业发展。为更
好地支撑中央研究院建设，华工科技实施“博士100
计划”，两年时间招揽了硕博士人才300多名，不遗
余力打好“引才、育才、用才”组合拳，筑牢人才高地。

“为在公司内营造浓厚的创新氛围，今年6月28
日，华工科技将举办第二届创新日活动，一些新技
术、新设备将在创新日上亮相。”马新强在报告会上
透露。

“高德红外创新发展的优势之一就是体制、机制
的灵活性。”全国人大代表、武汉高德红外股份公司董
事长黄立认为，民营高科技企业具有高度灵活性和适
应性。企业本身的原动力非常强，自发鼓足干劲创新
创业，加上资金由自己来掌控，看准的事情就去干。

黄立举例说，当年，高德红外做红外探测芯片
时，人才、技术、设备乃至原材料都是一无所有。高德
红外的主营业务是红外芯片和红外光电系统。5年
前，企业再次抓住人工智能的风口，从红外探测芯片
领域转入脑机接口技术研发。而触发点是一位失去
了双手的退伍老战士。“我当时就想，能不能有一种技
术，帮助肢体残缺或者永久失明的人能够正常生活。”

高德红外迅速把想象转为行动。2021年12月，
武汉衷华脑机融合科技发展有限公司成立。

“我是长期主义者，考虑问题都会用10年、20年
来衡量。只要觉得该干就去干，不去过多担忧风
险。”黄立话语中透着坚定。

在光谷，人们勇于创新，更敢于直面失败。近两
年来，华工科技投入近20亿元用于40多个产品的研
发，率先实现了三维五轴激光切割机，行业首推航空
发动机三维五轴激光加工特种智能装备，其间历经
10余次失败。

马新强感慨：“在光谷，创新失败并不可耻，而是
为下次成功铺路。创新之花总是盛开在勇于创新、
鼓励成功、宽容失败的土壤之上。”

对此，鲁国庆深有同感。他说，企业每年将销售
收入的12%以上投入研发，持续构建以“两全重、两
中心”4大国家级创新平台为支点、6个国家级企业
技术中心为基础的“4+6创新平台体系”，并在全球
快速形成光芯片三大海外技术平台，初步实现科技
和人才资源全球布局。

武汉极目智能技术有限公司董事长程建伟通过
视频作报告时说，公司一大批高层次人才引领技术
创新，自主研发的智能驾驶方案可以解决95%的安
全驾驶问题，产品更是远销海外。据了解，该企业近
200名员工中，研发人员占比超60%，其中硕博以上
学历人员70余人，6人入选3551高层次人才，4人入
选武汉英才。

牢记嘱托，科技自立自强光谷这样作答

庄丹

王金桥
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综合实力多次跻身全国高新区

前五

光电子信息产业整体规模

超5000亿元

生命健康产业规模

突破1500亿元

集成电路产业产值

接近500亿元

光纤光缆国际市场占有率

超过25％

低温多晶硅平板面板出货量

全球第一

建成国内首个

智算、超算“双”中心

诞生国产数据库

第一股

建成国内首条

城市空轨

国家级创新平台

76家

国家级孵化器

28个

新型研发机构

17家

高新技术企业

5700多家

科技金融机构

1500多家

产业基金

71只

常住人口

超120万人

省级以上高层次人才

482人

三甲医院

9家

新建中小学

28所
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6月27日，“加快推动‘三个优势转化’，重塑新时代武汉之‘重’”主题报告会在光谷举行。
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